
¿Es necesario crear fondos para mujeres?

“Al desarrollar fondos con foco en founders muje-
res, se nivelan las oportunidades y se contribuye a
cerrar la brecha de inversión. Ahora bien, crear fondos
de inversión enfocados en mujeres no es solo una
cuestión de equidad, sino también de eficiencia: esta-
mos perdiendo la oportunidad de invertir en talento y
negocios con gran potencial. Las startups lideradas
por mujeres han demostrado ser altamente rentables y resilientes, gene-
rando US$ 0,78 por cada dólar invertido vs los US$ 0,31 de equipos mas-
culinos (BCG). Fomentar la inversión en mujeres beneficia no solo a em-
prendedoras, también a los inversionistas y al ecosistema en su conjunto”.

Javiera Rivera, fund manager SDK Sudamerik

La IA fue uno de los ganadores del VC
en 2024, ¿qué se espera para 2025?

“En 2024, la inteligencia artificial (IA) se conso-
lidó como uno de los sectores más dinámicos y
atractivos para el venture capital (VC) en América
Latina. Según The Latam Tech Report, las startups
de IA captaron el 19% del total de rondas de inver-
sión en la región, superando por primera vez a las

fintech en número de operaciones. Para 2025, estoy convencida que la
IA seguirá siendo un sector estratégico para los inversionistas, aunque
con un enfoque más selectivo. La prioridad estará en soluciones aplicadas
a sectores como salud, educación, fintech y automatización empresarial”.

Stefanie Sherman, CEO Digevo Ventures

¿El inversionista sigue cauto y exigente?

“La exigencia es inherente al mundo del VC. Hoy, con
la incertidumbre económica, esa exigencia se intensifi-
ca. No se trata solo de tener una buena idea, sino de
demostrar tracción, eficiencia en el uso del capital y una
visión clara de rentabilidad. Los fundadores deben estar
preparados para presentar métricas concretas, un plan
de negocio robusto y una capacidad de adaptación ágil.
En particular en las firma de desarrollo tecnológico de etapas tempranas, la
vara se ha elevado considerablemente. La posibilidad de reducir costos debe
ser excepcional y mostrar un progreso concreto hacia la comercialización”.

Bernardita Araya, gerente CMPC Ventures

¿Qué mira hoy el inversionista?

“En mi opinión creo que hoy hay mucho énfasis en
validar las promesas de valor que hacen las startups,
ya que es uno de los drivers de escalamiento que a la

larga le permite a los inversionistas concretar el retorno esperado. Y muy
relacionado con esto mismo, creo que el ser exhaustivos en los procesos de
debida diligencia es algo que llegó para quedarse, y es una buena práctica
si se quiere tener una base sólida en la construcción del portafolio”.

Lorena González, investment
associate Aurus Capital

¿Por qué el corporate venture 
capital ha ganado protagonismo?

“El CVC ha ganado protagonismo porque su
enfoque va más allá del financiamiento, aportando
valor estratégico a las compañías en las que invier-
te. A diferencia de los fondos tradicionales, los CVC
buscan sinergias con sus negocios, ofreciendo no
solo capital, sino también acceso a infraestructura,
clientes y expertise del sector. De cara a 2025, es probable que la cola-
boración entre corporaciones y startups siga en aumento”.

Cecilia Martínez, pincipal Bice Ventures

¿Cómo ha avanzado la inversión de
impacto y cuáles son las expectativas?

“Las nuevas generaciones son más conscientes y
eligen sus productos y servicios en base a estos pará-
metros, por lo que hoy, si no estás generando un
impacto positivo de algún modo, puedes quedar fuera.
Por lo mismo, la inversión de impacto ha avanzado
mucho. Hay también cada vez más inversionistas que

buscan generarlo a la hora de tomar decisiones de inversión, y también más
emprendedores que lo incluyen en sus modelos de negocios como parte fun-
damental. La expectativa es que se incrementen las inversiones de impacto”.

Catalina Taricco, COO y CMO Impacta VC

Achermann cree
que Chile tiene
condiciones muy
propicias para esta
industria, por la
disponibilidad de
energía limpia y la
calidad de la co-
nectividad digital.
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La abogada encabeza esta nueva asociación
que busca darle una voz a una industria que
tiene 30 proyectos en carpeta por US$ 2.500
millones a 2030. Entre los retos enumera el
sistema de permisos, el déficit de capital
humano y la desinformación que existe sobre el
significado de este rubro. MANUEL FERNÁNDEZ B.

sector puede crecer mucho más. La permisolo-
gía genera una falta de certezas, especialmente
en el área ambiental, que es muy compleja para
inversiones que son tan cuantiosas. Mi gran
meta para este año sería lograr simplificar los
procesos de permisología. Para dar certeza y
predictibilidad a los proyectos, porque esto ge-
nera mayor inversión y se traduce en creci-
miento y desarrollo sostenible para el país”.

—Se ha instalado la idea en algunos acto-
res de que un data center consume mucha
energía y agua.

“Para la asociación el tema sostenibilidad es
un pilar estratégico. Todos nuestros asociados
usan fuentes de energía renovable, todos tie-
nen acuerdos de compra de energía limpia. To-
dos usan tecnologías de enfriamiento cerrado,
lo que minimiza el problema del recurso hídri-
co, porque el agua que se usa para refrigerar
está dando vueltas, como el radiador del auto”.

—¿Hay desinformación en torno a esta
industria?

“Sí, y esa es otra de las grandes misiones de la
asociación. Es importante generar pedagogía y
que las personas entiendan qué es un data cen-
ter. Aquí no hay nada extraño, no hay radiacio-
nes, no hay residuos contaminantes. La gente
habla de la nube, de sus beneficios, pero no en-
tienden que esto es la nube”. 

—No debe ser casual que sea una abogada
la gerenta general. ¿Cuál es el principal desa-
fío normativo que enfrentan?

“Es clave simplificar los procesos para obte-
ner los permisos y también avanzar en la ho-
mologación de criterios del Servicio de Eva-
luación Ambiental (SEA), para cumplir los es-
tándares de sostenibilidad y, al mismo tiem-
po, dar certeza y predictibilidad a los
proyectos de inversión”.

—¿Entonces la clave es la reforma al SEA
hoy en consulta pública?

“Claro, es determinante. El SEA es una auto-
ridad que funciona bien, con funcionarios téc-
nicos y eficientes. El problema ahí es que nos
califican como ‘industria molesta’ por circuns-
tancias que no reflejan la realidad”.

—¿Cómo así?
“La gracia de un data center es que su ope-

ración tenga completa continuidad, no se
puede caer por un apagón como el de hace
dos semanas. Para garantizar eso, necesita-
mos tener generadores, que requieren com-
bustibles. Es decir, hay que tener almacenada
gran cantidad de combustible y por eso te ca-
lifican como ‘industria molesta’ y te caen las
penas del infierno, como si fuera una termoe-
léctrica. Eso te lleva por un túnel lleno de per-
misos, restricciones y burocracia. Nuestra in-
dustria está diseñada para operar en situacio-
nes de emergencia. En el apagón ni un solo
data center de nuestra asociación se cayó. El
banco funcionó, la salud, los servicios de Go-
bierno, etcétera. Y eso es gracias a que nuestra
industria está diseñada para funcionar en si-
tuaciones de emergencia. Falta regulación es-
pecial para nosotros como infraestructura es-
tratégica digital. Somos infraestructura estra-
tégica digital y como tal deberíamos tener una
calificación y una regulación especial”.

C
omo un “desafío increíble” describe
Catalina Achermann su llegada a la
gerencia general de Chile Data Cen-
ters, la primera asociación de em-
presas de centros de datos del país.

Con una trayectoria ligada a las telecomunica-
ciones en el sector público y en el privado, la
abogada lidera una asociación hoy integrada
por siete compañías: Ascenty, DCD, EdgeCon-
neX, Equinix, NextStream, OData y Scala.

—¿Por qué sintieron que era necesario
contar con un gremio en este rubro?

“Porque hay una industria de data centers
muy potente, con cada vez más proyectos y
empresas, pero no tenía una voz que la repre-
sentara en sus necesidades más específicas. Y
también se dieron cuenta de que no estaban
solo las empresas que construyen, operan y

mantienen los data centers,
sino que también toda la ca-
dena de valor que vive en
torno a ellos”.

—Es interesante, porque
se suele ver a los data cen-
ters como proyectos muy
automatizados que no ge-
neran mucho empleo. 

“Hay una cadena enorme.
De partida, cuando se cons-
truye uno, se requieren mi-

les de trabajadores altamente calificados. Y ahí,
de hecho, hay un déficit de mano de obra califi-
cada. Hemos llegado al punto en que hay varios
proyectos en construcción que han tenido que
traer cuadrillas de trabajadores especializados
desde Brasil. Por eso, uno de nuestros propósi-
tos importantes es desarrollar talento”. 

—¿Ese déficit ha sido un freno para el de-
sarrollo de más centros de datos?

“Todavía no, por estas cuadrillas que se han
traído. Pero hoy hay 22 data centers funcionan-
do y se proyecta que habrá 30 al año 2030. En
ese escenario, sí va a ser un freno si no nos po-
nemos al día con profesionales y técnicos con
capacidades avanzadas”. 

—¿De qué tamaño es hoy la industria? 
“La capacidad instalada ha significado una

inversión de más de US$ 2 mil millones. Y estos
30 proyectos que vienen equivalen a otros US$
2.500 millones. Por lo tanto, es un sector que
está generando más de US$ 4 mil millones en
inversión. Chile, de alguna manera, ha genera-
do condiciones que lo hacen atractivo para los
inversionistas extranjeros en este rubro”. 

—¿A pesar de los debates como el de la
permisología?

“Esa es la piedra en el zapato, porque este

GERENTA GENERAL DE CHILE DATA CENTERS:

LA EJECUTIVA VALORA EL
PLAN NACIONAL DE DATA
CENTERS QUE IMPULSA EL
GOBIERNO, AUNQUE CREE
VITAL QUE EL SECTOR
TENGA UNA REGULACIÓN
ESPECIAL POR SU
CARÁCTER ESTRATÉGICO.
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Venture capital en Chile:
desde IA hasta impacto,
mujeres y corporativos

SEIS LÍDERES PROYECTAN LA INDUSTRIA EN 2025:

Founders y startups enfrentan un mercado más
cauteloso, con inversores que priorizan rentabilidad
y modelos de negocio sólidos. MARISA COMINETTI
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